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RESUMEN 

 

SEP 

* Razones.- Jorge Fernández Meléndez 

Excélsior: Tres historias que podrían ser muchas más. La primera: El Presidente Felipe 
Calderón y la lideresa del sindicato de maestros, Elba Esther Gordillo, en apenas 15 días 
y cuando parecía que ya se había dado un distanciamiento entre ambos, e incluso entre el 
sindicato y el Secretario de Educación, Alonso Lujambio, se reunieron en público en tres 
oportunidades. La Prueba ENLACE y el pacto para la evaluación de los docentes han sido 
la base la que se reconstruyó esa relación. Pero también ha sido el caos que, una vez 
más, desatan los maestros de Oaxaca y Michoacán. 

Por otra parte, menciona: Y, el PAN el apoyo de Moreno Valle a Ernesto Cordero fue leído 
como parte de los acuerdos con el Presidente Felipe Calderón, aunque la propia Elba 
Esther , citando a Alonso Lujambio, quiso demostrar que habría también otras puertas en 
la sucesión panista. (Pág. 10-A) 

* Política de Principios.- Juan José Rodríguez Prats 

Excélsior: En las negociaciones con el SNTE, el Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, siguió la tesis fundamental panista; el mejorismo, el avance gradual, el 
aprovechamiento de la más estrecha rendija para impulsar el cambio y mejorar las 
instituciones. Habrá inconformidades y cuestionamientos, pero los logros y los resultados 
le darán la razón. Lujambio asumió riesgos, enfrentó críticas y tuvo la habilidad para 
dialogar con los dirigentes sindicales y avanzar. En política siempre habrá sugerencias, 
siempre se dirá que por otros medios se hubiera logrado más, pero ya muchos 
académicos lo han manifestado; aunque la historia antifactual es muy bonita, no va más 
allá de la especulación. Si bien lo obtenido no satisfará a muchos, constituye un avance 
en la materia más delicada y trascendente del Estado. (Pág. 19-A) 

*¿Y qué culpa tiene el SNTE?.- Hugo García 

La Prensa: Recordemos algunos nombres políticos: Ernesto Zedillo Ponce de León, 
Manuel Bartlett Díaz, Miguel Limón Rojas, Reyes Tamez, Josefina Vázquez Mota y 
Alonso Lujambio, ¿qué tiene en común estos políticos?, ¡exactamente!  
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Todos han sido Secretarios de Educación Pública en algún momento de los últimos 20 
años, otra cosa es que no han tenido ni la idea de las reales necesidades de la educación, 
pero la más significativa de todas sus cosas en común, es que han sido suspirantes como 
candidatos a la Presidencia de la República. (Pág. 15) 

* Grillotina.- Marco Antonio Flota 

Metro: Muestra una fotografía en donde aparece el Secretario de Educación Alonso 
Lujambio, el Presidente Felipe Calderón y la maestra Elba Esther Gordillo, en donde el 
Presidente Felipe Calderón le comenta al oído a la maestra Elba Esther ‗¿Ya viste, 
maestra, que Lujambio también es zurdo?‘, a lo que la maestra le responde: ‗-Hmmm…, 
como otro cueco que conozco…‘. (Pág. 21) 

* Conferencia de prensa con Manlio Fabio Beltrones 

La Crónica: En conferencia de prensa, Manlio Fabio Beltrones, presidente del Senado, 
pidió a los Secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, de Educación, Alonso Lujambio, y 
del Trabajo, Javier Lozano, evaluar y valorar ―con honestidad política e intelectual‖ si son 
capaces de ir por una candidatura y desempeñar el cargo sin distracciones. ―Esos 
funcionarios públicos habrán de tomar una inteligente decisión en el momento en el que 
ellos mismos, como muchos otros que los observan, piensen que la distracción no les 
hace cumplir al cien por ciento con cada una de sus tareas, y deben dejar el espacio para 
que vengan otros funcionarios, quizá hasta más talentosos, a ocupar el cien por ciento de 
su tiempo en buscarle soluciones a un México que no merece seguir en la mediocridad de 
los resultados económicos, políticos y sociales‖. (La Crónica 6-A, El Sol de México 5-A, 
La Prensa 14) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Con todo el tiempo libre del que goza, el panista Gustavo Madero podría 
componer una canción que dijera: ‘De los 10 precandidatos que yo tenía, ya nomás me 
quedan... ¡tres!‘. Al interior del panismo se dice que, así de rápido, ya se decantó la lista 
de suspirantes a la candidatura presidencial. Del lado de los calderonistas se mantienen 
con vida Alonso Lujambio y, obviamente, el delfín con piel de Cordero llamado Ernesto. 
Por lo que se refiere a Javier Lozano y Heriberto Félix, la percepción es que no tienen la 
más mínima posibilidad, dada su falta de relación con las bases panistas que son las que 
decidirán la candidatura.  
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En esa misma tesitura, sienten que Josefina Vázquez Mota ha perdido impulso, en tanto 
que Santiago Creel se ha afianzado, pero no de ahora, sino por los años que lleva 
tejiendo amarres con esos blanquiazules de tradición que en el 2006 lo veían como una 
imposición de Vicente Fox. Y, por lo que se refiere al jalisciense Emilio González 
Márquez, dicen que ni siquiera él mismo se cree eso de ser candidato. Mucho menos los 
panistas. (Pág. 12-A) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Los promotores de Ernesto Cordero, aspirante a la candidatura del PAN la 
Presidencia de la República, montaron una estrategia para contrarrestar las críticas que 
lanzan los legisladores Santiago Creel y Josefina Vázquez Mota, parte de la parrilla que 
quiere competir en la interna de Acción Nacional. En la misma línea, ha comentado que 
doña Josefina no puede quejarse de la carta de ‗Unidos con Ernesto‘, porque ella hizo 
público el apoyo que le dan Ernesto Ruffo Appel y Carlos Medina Plascencia. 
Curiosamente, don Manuel no ha lanzado críticas contra los otros precandidatos, Alonso 
Lujambio, Javier Lozano y Heriberto Félix. ¿Parte de la cargada? (Pág. 2-A) 

* Plaza Pública.- Miguel Angel Granados Chapa 

Reforma: La evidencia de que el Secretario de Hacienda es el predilecto de Calderón ha 
generado un ambiente si no hostíl por lo menos ingrato en torno suyo. Aunque es 
previsible que, como subordinados que son del Ejecutivo, Alonso Lujambio y Heriberto 
Félix terminarán sometiéndose a la decisión que no les favorece, por lo pronto no han 
dejado de expresar su disgusto por la cargada encabezada por los gobernadores de Baja 
California, Puebla y Sonora (el de Baja California Sur no cuenta en materia de política 
interior panista) de la que partió Cordero para reconocerse de modo explícito como 
pretendiente presidencial. A los dos Secretarios de Estados no les quedará más remedio 
que admitir la orden que de un modo tácito han recibido de su Jefe, o irse al gabinete, a 
probar suerte por sí mismos. (Pág. 11-A) 

* Arsenal.- Francisco Garfias 

Excélsior: Había un acuerdo entre los calderonistas de no meterse el pie en la carrera 
hacia la candidatura presidencial del PAN. Ni los amigos de Ernesto Cordero darían el 
madruguete ni los de Alonso Lujambio buscarían adelantarse. Pero el acuerdo se hizo 
añicos.  
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Los partidarios de Lujambio sienten que les vieron la cara. La carta ‗Unidos con Ernesto‘, 
promovida por los partidarios del secretario de Hacienda, no estaba en el escenario. Para 
colmo, la hicieron pública el mero día que Lujambio presentaba su proyecto de Carrera 
Magisterial había un pacto; nos metieron el pie‘, asegura un destacado calderonista, quien 
trabaja para hacer candidato al titular de la SEP. Los amigos del Secretario de Educación 
no ignoran que el Presidente Calderón dio luz verde a la difusión de esa carta. Nadie 
cercano a Cordero mueve un dedo sin la autorización de Los Pinos. (Pág. 12-A) 

* Ventana.- José Cárdenas 

Excélsior: El periodista Jorge Ramos, quien vino a México a promover su libro número 11 
(Los presidenciables), no sé qué me sorprendió más. Esta vez les hizo preguntas 
incómodas a quienes quieren el poder y a varios más que ya lo tuvieron. Habló con 
Enrique Peña Nieto y Manilo Fabio Beltrones, del PRI; Josefina Vázquez Mota y Santiago 
Creel, del PAN; Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador, del PRD. Le preguntó: 
¿Por qué esos seis y no otros? `Porque no hay más‘. Por ejemplo, las encuestas sugerían 
que los panistas mejor posicionados eran Creel y Josefina. Alonso Lujambio. (Pág. 13-A) 

* Historias de Reportero.- Carlos Loret de Mola 

El Universal: ―Las fuerzas vivas‖ no se pronunciaron (sigue faltando el mitin multitudinario 
donde todos hacen reverencia al tapado) y, lejos de eso, Alonso Lujambio, Santiago 
Creel, Josefina Vázquez Mota y Emilio González Márquez se declararon en rebeldía ente 
la señal del Presidente Felipe Calderón, la criticaron públicamente, la compararon con el 
PRI y anunciaron que cada uno sigue su marcha en pos de la candidatura panista a la 
Silla Grande. (Pág. 6-A) 

*¿Candidato o cordero?.- Alfonso Zarate 

El Universal: Pero las 134 firmas no fueron suficientes para generar una ―cargada‖. 
Alonso Lujambio, otro de los pretendientes, recordó que en el PAN han luchado por 
muchos años contra la cultura de la cargada; Josefina Vázquez Mota expresó su 
confianza en que se honre el compromiso de poner un piso parejo para la contienda, y 
Santiago Creel, quien fuera hace seis años el candidato de ―la pareja presidencial‖, dice 
que ―en el PAN, todo lo que huela a dedazo es sistemáticamente rechazado porque viene 
de otra cultura‖. (Pág. 13-A) 
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* Criba.- Jesús Anaya Rosique 

Milenio: Ricardo Raphael relata los claroscuros e incertidumbres de Lujambio, que oscila 
―entre el pensamiento y la acción… ¿intelectual o político?‖. (Pág. 12) 

* Recuento Político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: Columnómetro del licenciado Aquiles Baeza. La pregunta es cuándo 
comenzarán los ajustes en el gabinete calderonista, José Angel Cordova ya definió que se 
va en septiembre. Hasta ahora las respuestas de Alonso Lujambio y Javier Lozano (El 
gallo azul) no son tan contundentes. Y Cordero esperara como Josefina Vázquez a que se 
conozcan las reglas. Por lo visto tampoco Heriberto Félix renunciará, ¿ton‘s? 

Por otra parte, menciona: Alonso Lujambio ya demostró que, como su Jefe, es de mecha 
corta, al afirmar: ‗dígase lo que se diga la reforma por la alianza educativa avanza más 
fuerte que nunca‘ A la maestra con cariño. (Pág. 31) 

* Cordero de Calderón.- Fernando Schütte 

El Financiero: El PAN, cuya dependencia absoluta del Presidente Calderón es cada día 
más descarada, ya ha manifestado su apoyo al presidenciable Cordero por medio de un 
documento suscrito por 134 notables panistas, que se alinean con el designio del 
Ejecutivo. Siento un poco de pena por los otros panistas que se ilusionaron con la idea de 
llegar a la contienda presidencial, como Santiago Creel, Javier Lozano, Josefina Vázquez 
Mota y Alonso Lujambio, entre otros. A lo mejor creyeron que sí habría imparcialidad y 
que el ‗dedazo era cosa del PRl. (Pág. 15) 

* Aldea hipócrita.- Manuel Pérez Rocha 

La Jornada: Cada semana, explica el CNDP, esta institución selecciona, antes de que se 
difundan, diversas emisiones de televisión en las que la calidad de realización, la riqueza 
de información y el carácter pedagógico las hacen merecedoras de ser conocidas por el 
mundo educativo. Documentales, películas, obras de teatro y otras creaciones culturales 
son analizadas con cuidado por especialistas del centro, quienes elaboran guías para su 
uso en el aula o para aconsejar a los estudiantes que las vean en sus casas (sin duda 
estos especialistas no incluirían en sus recomendaciones las telenovelas que tanto 
entusiasman al Secretario Lujambio). (Pág. 24) 
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* Vanguardia Política.- Aurora Bermejo 

El Sol de México: Los cuestionamientos por Twitter hacia el secretario de Hacienda. 
Nora Salinas le dijo: ―Qué México tan loco, un mexicano es el más rico del mundo, otro, el 
más buscado y también tenemos al más soñador, ¿verdad?, Ernesto Cordero‖. Wawaq 
señala que ―España padeció la crisis de los pepinos y nosotros‖ ―estamos en la crisis de 
los cretinos‖ y menciona además de Cordero Arroyo, al Secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio. El flores vivas hasta se da el lujo de hacer un chiste: que a Cordero le 
dicen ‗el calcetín‘ porque cada qué habla mete la pata. ¿Será?. (Pág. 10-A) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Fallido el plan maestro, en el gobierno de Felipe Calderón analizan un plan B. 
El panismo no aceptó la línea y para acabarla, el designado Ernesto Cordero se ha metido 
en mil conflictos. Nadie había olvidado la referencia a la Bartola y sus dos pesos, ahora 
multiplicados a seis mil mensuales para tener lujos, cuando surgió con otra: -México ya no 
es un país pobre. Pero no por ello le han perdido la fe a don Ernesto. Sigue como 
prospecto 1 y atrás de él está Alonso Lujambio. No hay más. (Pág. 2) 

* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Cualquier otro con menos tablas habría dicho que estaba felicitando a Jelipillo 
por haber sido condecorado por la mayestra Gordillo como el Presidente de la Educación. 
O que estaba tratando de entender cómo es que según sus propias palabras, Dorian Gel 
Peñanieto contribuye con ―paz, armonía y tranquilidad‖ a los comicios en el Edomex. 
(Pág. 2) 

* Carrera Magisterial cuesta 54 mil mdp 

Reforma: La SEP destina al año 54 mil millones de pesos para el pago de estímulos a 
más de 774 mil maestros que están inscritos en el Programa de Carrera Magisterial. 
Francisco Ciscomani, titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas 
(UPEPE), reconoció la necesidad de transformar el programa para continuar privilegiando 
el desarrollo profesional de los docentes. 

―El Programa de Carrera Magisterial cuesta 54 mil millones de pesos anuales, para que se 
den una idea, y por qué es tan importante transformarlo, eso es lo que cuesta.  
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Es un número que hemos manejado públicamente y es un recurso que hace el diferencial 
entre el ingreso de la plaza básica que tiene el docente y los diferentes niveles de Carrera 
dependiendo donde se encuentre‖, dijo en conferencia de prensa en la que participó el 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González. Los recursos que se destinan al 
Programa representan una cuarta parte del presupuesto global de la SEP, que este año 
ejercerá 230 mil millones de pesos.  

La Jornada: El subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, 
aseguró que en cinco años se alcanzará un ―plazo razonable‖ para que 1.2 millones de 
maestros de educación básica, que deberán participar a partir de 2012 en la evaluación 
universal de docentes y directivos, mejoren su desempeño frente a grupo. (Reforma 10-
A, La Jornada 43, Excélsior 10-A) 

* Maestros del DF deberán cumplir con los 200 días de clase del calendario escolar 

Reforma: El director general adjunto de Recursos Humanos de la AFSEDF, Ramiro 
Álvarez Retana, dijo que los maestros del Distrito Federal, que no gocen de sus días 
económicos podrán recibir un estímulo económico al permanecer en sus aulas. Mencionó 
que la dependencia cuenta con 360 millones de pesos que se entregarán a los profesores 
y con los que se busca cumplir con los 200 días de clase marcados en el calendario 
escolar. (Pág. 1-Ciudad) 

* Primer Foro de Análisis 

Milenio: En presencia del subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez, el Primer Foro de Análisis para la emisión, validación e inscripción de 
documentos académicos se llevó a cabo en la USBI de la Universidad Veracruzana, el 
cual fue inaugurado por el secretario académico de la UV, Porfirio Carrillo Castilla. (Pág. 
13 Suplemento Campus) 

* Programas y las Campañas de Comunicación Social del Gobierno Federal 
Ejercicio Fiscal 2011 

El Universal: El gasto del Gobierno Federal en propaganda para promocionar los logros 
en materia de seguridad, política social y desarrollo económico se mantiene en aumento. 
En los primeros cuatro meses de este año las dependencias federales invirtieron 525 
millones 220 mil 920 pesos en cine, radio, televisión y prensa.  
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La Secretaría de Gobernación envió a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión 
el Informe sobre la Ejecución de los Programas y las Campañas de Comunicación Social 
del Gobierno Federal Ejercicio Fiscal 2011, de enero a abril.  

El documento refleja que la SHCP, encabezada por Ernesto Cordero, es la que más 
recursos ha destinado en la promoción de imagen con un monto de 284 millones 471 mil 
640 pesos; sin embargo, la dependencia tiene autorizado un presupuesto de mil millones 
para este rubro. La cifra contrasta con la inversión de la SEP en el mismo rubro, que 
asciende a 5 millones 143 mil pesos, cuya titularidad recae en otro aspirante a la 
candidatura presidencial de 2012, Alonso Lujambio.  

La Jornada: En los primeros cuatro meses de este año, el Gobierno Federal erogó más 
de 525 millones de pesos en ―comunicación social y publicidad‖, y poco más de 50 por 
ciento de esa suma la gastó la SHCP. El tercer lugar lo ocupa la Sedena, con 38 millones 
850 mil pesos; después la SSP, con 11 millones 70 mil; SEP, 5 millones 142 mil, y 
Presidencia de la República, que totalizó 2 millones 640 mil pesos. (El Universal 7-A, La 
Jornada 5)  

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Está en 50 por ciento la Estela de Luz, el monumento seleccionado por el 
Gobierno Federal para conmemorar el Bicentenario de la Independencia. Estará listo 
antes de que se concluya el último trimestre de este año. (Pág. 33) 

* Elogios.- Gil Gamés 

La Razón: Quizá ningún Presidente priísta ha elogiado así a Elba Esther Gordillo. 
Échense un trompo a la uña. Según el discurso del Presidente, Elba Esther Gordillo es 
algo así como un Vasconcelos en el alba del siglo XXI. Ah, hijos. (Pág. 30) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Silvia Luna, José García Mora Y Juan Campechano, representantes del 
SNTE, indicaron que una vez suscrito el Acuerdo de Evaluación Universal de Docentes y 
Directivos de Educación Básica, es necesario saber ‗si los funcionarios quieren hacer un 
ejercicio similar‘, con la finalidad de tener secretarios federales y estatales que ‗nos 
muestren que dominan las políticas de educación‘…Puf, dicen, ya estuvo que muchos y 
muchas tronarían como ejotes…. (Pág. 33) 
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* Esperando a Supermán.- Miguel Carbonell 

El Universal: ¿Qué es lo que deberíamos estar discutiendo? Lo que más nos une y 
debería convocarnos a actuar es el futuro común que compartimos, el modelo de país que 
queremos para las décadas por venir. Ese país se tendrá que basar en cinco columnas, 
como palancas para mejorar en todo lo demás: 1. Educación: necesitamos revisar con 
lupa lo que hacen los maestros en las escuelas, asegurar la cobertura universal (sobre 
todo en secundaria y preparatoria) y elevar la calidad con la que egresan nuestros 
jóvenes universitarios. En México solamente 16 por ciento de la población tiene título 
universitario y dentro de ese porcentaje la escasa calidad de conocimientos sirve para 
muy poco. (Pág. 12-A) 

* Programa de Jornada Ampliada 

Reforma: La directora del Jardín de Niños ―Tlacoquemécatl‖, Carolina Gallegos afirma que 
su escuela está al mismo nivel que las particulares ubicadas en la colonia Narvarte. Y es 
que su plantel con 131 niños está incluido en el Programa de Jornada Ampliada, mediante 
el cual se atiende a los alumnos de las 09:00 a las 14:00 horas, y se han podido reforzar 
los contenidos de los programas de preescolar, apoyarse en tecnologías de información, 
pues asisten una hora a la semana a su Aula Digital. (Pág. 2-Ciudad) 

* En los pasillos.- Jorge Medina Viedas 

Milenio: Apoyo político a la UAEM. Rectores y autoridades educativas de nivel superior, 
encabezados por Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior de la SEP, y el 
secretario general ejecutivo de la ANUIES, Rafael López Castañares, acudieron solidarios 
con esta Universiada pública, cuya autonomía se encuentra amenazada por el poder 
local. (Pág. 3-Suplemento Campus) 

* Acuerdo entre el SNTE y el Gobierno Federal 

La Jornada: El acuerdo para la evaluación universal de docentes y directivos es un 
espectáculo, pero tardío, que sólo refleja un acuerdo entre el SNTE y el Gobierno Federal, 
pues no se incluye ninguna reforma a la Ley General de Educación que implique que esto 
va más allá de un pacto político, afirmaron especialistas. 
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Manuel Gil Antón, catedrático de El Colegio de México, y experto en el sistema educativo 
nacional, afirmó que si bien es positivo que se aplique una evaluación universal y no 
optativa al magisterio, surge una preocupación cuando sólo se asigna 5 por ciento del 
valor evaluativo del docente, pero se da 50 por ciento al desempeño de los alumnos en la 
Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros Escolares (Enlace); es decir, en los 
hechos es una mera simulación. (Pág. 43) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* Acuerdo Universal de Docentes y Directivos en Servicio de Educación Básica 

La Crónica: La Secretaría de Educación Pública evaluará en el estado de Guerrero a un 
total de 27 mil maestros que de manera voluntaria accedieron a participar en el Acuerdo 
Universal de Docentes y Directivos en Servicio de Educación Básica, programa aprobado 
por el SNTE y Gobierno Federal que obliga a los docentes a someterse a dicha prueba. 
(Pág. 15) 

*¿Es el SNTE causa o consecuencia de la problemática educativa?.- Pedro Flores-
Crespo 

Milenio: Cuando vemos o escuchamos del SNTE y, sobre todo, de sus líderes, al ánimo 
cambia. Y con razón. Mirar que en pleno siglo XXI unos líderes se erigen como 
representantes de más de un millón de profesores sin que éstos los hayan elegido pública 
y abiertamente, ostenta privilegios económicos que difícilmente un salario de maestros 
podría justificar y, por si fuera poco, presumen que el Presidente de la República les 
concede puestos sin acreditar una prueba de conocimiento, es para enchilar a cualquiera. 
(Suplemento Campus 4) 

* Negociación entre la Sección 22 y el Gobierno de Oaxaca 

Reforma: Oaxaca.- Además de los mil 616 millones de pesos, el Gobierno del Estado 
acordó con la Sección 22 del SNTE integrar una comisión especial para entregarle todo el 
servicio educativo de la entidad en exclusiva. La medida implica quitarle a la Sección 59 
del SNTE las escuelas que opera. Los profesores de la Sección 59, por regla interna, 
tiene prohibido suspender clases; en tanto, los afiliados a la Sección 22 mantienen un 
paro de labores desde el 23 de mayo.  
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En la negociación sostenida en las últimas tres semanas entre la Sección 22 y el 
Gobierno estatal, éste último se comprometió a ―regularizar el servicio educativo‖, es 
decir, devolverle las escuelas al gremio. En entrevista el líder de la Sección 22, Azael 
Santiago Chepi, informó que la administración estatal debe regresarles 146 planteles que 
actualmente están en poder de sus opositores, y cancelar 148 módulos que operan en 
edificios adaptados, con claves de validez prestadas. (Pág. 14-A) 

* Afecta a 19 por ciento de escuelas públicas paro magisterial en Michoacán 

El Universal: La Secretaría de Educación del Estado de Michoacán aseguró que el paro 
magisterial iniciado el pasado martes para exigir aumento salarial, entre otras demandas, 
afectó sólo a 19 por ciento de las escuelas públicas de la entidad, y dejó sin clases a unos 
200 mil alumnos de educación elemental, y no a cerca de un millón de estudiantes como 
afirmaron los dirigentes del movimiento. (El Universal 7-Metrópoli, Reforma 14-A) 

* ANUIES presenta recomendaciones 

El Financiero: En respuesta a la violencia que impera en gran parte del país, la ANUIES 
presentó a sus miembros –entre ellos La Salle- recomendaciones que incluyen: mayor 
vigilancia, refuerzo de la seguridad del campus, controles de acceso y la concientización 
de los miembros de las comunidades universitarias sobre cómo deben comportarse y 
cuidarse en situaciones de riesgo. (Pág. 11ª Mercados) 

* Estudiantes del Estado de México se manifiestan en la Sede del Senado 

Reforma: Un grupo de estudiantes del Estado de México se manifestó afuera de la nueva 
sede del Senado de la república para demandar a los legisladores modificaciones a la 
Constitución para hacer obligatorio el derecho a la educación media superior obligatoria y 
gratuita. (Pág. 10-A) 

* Reforma a la Ley General de Cultura Física y el Deporte 

La Jornada: La Comisión del Deporte de la Cámara de Diputados aprobó una reforma a 
la Ley General de Cultura Física y el Deporte, para que la Conade concentre y distribuya 
los recursos a las asociaciones deportivas y obligue a éstas a entregar un reporte 
semestral sobre su aplicación. (Pág. 15ª-Deportes) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Día de la Marina 

El Universal: Guaymas, Son.- En el marco de la conmemoración del Día de la Marina, el 
Presidente Felipe Calderón afirmó que las Fuerzas Armadas, Ejército y Marina, son más 
fuetes que las organizaciones criminales, incluso unificadas. (Pág. 4-A) 

* Gobieno Federal no la trae en contra de Carlos Slim: SCT 

Milenio: El secretario de Comunicaciones y Transportes, Dionisio Pérez-Jácome, aseguró 
que el Gobierno Federal no la trae contra el empresario Carlos Slim ni contra nadie, en 
relación con la negativa a que Telmex pudiera modificar su título de concesión para 
ofrecer servicios de audio y televisión restringida. Aseguró que la decisión de la 
Administración Federal se apega a la ley y que, en todo caso, Slim puede solicitar 
nuevamente esa autorización. (Ocho Columnas y 16) 

* Infonavit pierde ante jubilados 

Reforma: Los jubilados que no hayan utilizado su ahorro para la vivienda retenido antes 
de 1997 ya podrán exigir al Infonavit que se los entregue en una sola exhibición. La 
Suprema Corte de Justicia aprobó jurisprudencia en la que determina que el Instituto tiene 
que ceder, en 10 días hábiles, los fondos acumulados a partir de ese año en la subcuenta 
de vivienda del SAR de los trabajadores que así lo soliciten. (Ocho Columnas) 
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02/06/11 CIUDAD 18 

SANTILLÁN LANZA PROGRAMA Y PÁGINA DE INTERNET PARA 
NINIS 

HÉCTOR CRUZ LÓPEZ 

 

ASEGURA EL DELEGADO QUE LOS JÓVENES PUEDEN TENER UN FUTURO DE OPORTUNIDADES 

 
Para que los jóvenes de la delegación Álvaro Obragón que ni estudian ni trabajan, 
conocidos como ninis, puedan tener un futuro de oportunidades, el titular de esa 
demarcación, Eduardo Santillán Pérez, anunció ayer que su administración pondrá en 
marcha el programa ―10 X 10‖. 
 
Explicó el mandatario delegacional que por medio de este programa, se formarán 10 
grupos a quienes se les proporcionarán alternativas en materia de educación, 
capacitación para el empleo y de ocupación del tiempo libre. Con ello ―evitaremos que los 
menores sean víctimas de la delincuencia o de las adicciones‖, dijo. 
 
Anunció que para reforzar esta importante acción, en los próximos días el gobierno 
delegacional presentará una página de internet, diseñada especialmente para este sector 
de la población. 
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Recordó que su administración ha trabajado para erradicar los denominados ―perreos‖, al 
tiempo en que advirtió que no van a permitir que la delincuencia utilice el baile para 
envenenar los jóvenes. 
 
―Por eso es que hemos puesto mano dura, incluso estamos actuando con la PGR; y que 
todos los delincuentes que están tratando de envenenar a nuestros jóvenes sepan bien 
que estamos tras de ellos‖, advirtió Santillán Pérez. 
 
Asimismo, apuntó que reforzó la prohibición de venta del alcohol en las noches, así como 
del ―activo‖, a través del Programa ―Cero-Cero‖, el cual es apoyado por el cantante José-
José, el actor y conductor Xavier López, Chabelo, así como por los futbolistas Juan 
Francisco Palencia y Odín Patiño. 
 
En este sentido, adelantó que su administración tiene previsto invertir más de 20 millones 
de pesos en la recuperación de espacios públicos, con el fin de que las casi 100 mil 
personas, que actualmente practican algún deporte o una actividad recreativa, cultural o 
artística, lo hagan en condiciones óptimas. 
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La policía militarizada reprime las manifestaciones; hay algunos detenidos: autoridades 

HUELGA DE MILES DE ESTUDIANTES CHILENOS CONTRA 
EL MODELO PRIVATIZADOR DE PIÑERA 

Al menos 30 mil universitarios participaron en marchas de protesta en la capital y 
ciudades de provincia 

Se suman a movilizaciones el sindicato de empleados públicos, el Colegio de Profesores 
y dos rectores 

 
Un estudiante universitario que participaba en las protestas en Santiago es arrestado por 
miembros de la policía militarizada de CarabinerosFoto Reuters  
 
ENRIQUE GUTIÉRREZ, Corresponsal y agencias 

Santiago, 1º de junio. Federaciones universitarias chilenas efectuaron este miércoles un 
paro nacional y miles de estudiantes se manifestaron por las calles de Santiago y otras 
ciudades del país, apoyados por autoridades académicas y profesores, en rechazo al 
modelo privatizador en la educación, por un cambio estructural y mayor acceso a la 
enseñanza superior. 
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Se estima que al menos 30 mil universitarios participaron en las marchas de protesta por 
el centro de esta capital y ciudades como Talca, Valparaíso, Concepción, Temuco, La 
Serena, Coquimbo, Valdivia y Puerto Montt, en movilizaciones en que sólo se registraron 
algunos incidentes aislados. 

Las autoridades policiales informaron de algunos detenidos, sin precisarse el número. 

La multitudinaria marcha en Santiago se realizó pacíficamente, y solamente al final hubo 
disturbios frente al Ministerio de Educación, a una cuadra del palacio presidencial de La 
Moneda, luego de que un grupo de jóvenes encapuchados intentó bloquear en sus 
alrededores el tráfico vehicular. 

Las escaramuzas se desataron cuando la policía militarizada de Carabineros intervino con 
carros lanzagua y la utilización de bombas lacrimógenas. 

El Colegio de Profesores y la Asociación Nacional de Empleados Fiscales se sumaron a 
la manifestación de protesta, encabezada por todos los dirigentes de la Confederación de 
Estudiantes de Chile y los rectores de la Universidad de Santiago, Manuel Zolezzi, y de la 
Universidad Tecnológica Metropolitana, Luis Pinto. 

El rector Zolezzi declaró que las reivindicaciones que han planteado los estudiantes este 
año han sido muy coherentes con lo que yo he estado sosteniendo durante cinco, seis 
años. Por ello, dijo, me parece que es legítimo acompañarlos ya que han tomado las 
mismas banderas que yo he sostenido por mucho tiempo, por una educación pública de 
calidad, justa y equitativa. 

Los dirigentes de la Universidad de Chile, Camila Vallejos, y de la Universidad Católica, 
Giorgio Jackson, expresaron su satisfacción con la convocatoria que atrajo a miles de 
manifestantes para exigir el regreso a la educación superior ampliando el acceso a 
jóvenes con menores ingresos, y que se establezcan limitaciones a las universidades 
privadas para impedir que sólo sean un negocio. 
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Vallejo señaló que ―nuestras demandas siguen siendo transversales como lo fue el 12 de 
mayo –el día de otra multitudinaria movilización nacional–, la gente todavía nos respalda, 
creen que es necesario avanzar en lo que nosotros estamos planteando porque la 
educación es un derecho y tiene que ser garantizado como tal, debido a lo cual nosotros 
no vamos a transar en ese sentido‖. 

Jackson, dirigente de la Federación de Estudiantes de la Universidad Católica, celebró 
que se haya entendido el llamado a reformar el sistema completo y que venimos a decirle 
al ministro que no somos los privilegiados de siempre los que estamos viniendo a luchar, 
sino que estamos haciendo un movimiento amplio. 

En los últimos años, los estudiantes chilenos han venido denunciando la falta de 
financiamiento para las universidades públicas, así como la escasa regulación en las 
universidades privadas. En estas últimas, sostienen, los planes de estudio son deficientes, 
existe una alta deserción estudiantil y prima solamente la rentabilidad económica. 

Los dirigentes universitarios han insistido ante las autoridades en que el problema se 
deriva desde la época de la dictadura del general Augusto Pinochet (1973-1990), cuando 
el régimen militar impuso una drástica reducción de los recursos a las universidades y una 
amplia privatización de ese sector educativo. Todo esto, aun cuando en años recientes 
fueron aumentadas las asignaciones. 

Conforme a datos emitidos por la Organización de Naciones Unidas para la Ciencia, la 
Educación y la Cultura (Unesco), Chile es la única nación del mundo con una educación 
superior considerada casi enteramente privatizada, pues toda es pagada y los estudiantes 
de los sectores pobres apenas pueden acceder a ella debido a los altos aranceles. 

Las universidades tradicionales que realizamos la mejor docencia e investigación de Chile 
llevamos muchos años esperando un trato justo y equitativo de las autoridades, y no 
queremos seguir esperando mientras se frustran los sueños e ideales de generaciones de 
chilenos, declaró el rector de la estatal Universidad de Chile, Víctor Pérez Vela. 

Apuntó que ―por eso es que estamos exigiendo que haya seriedad, transparencia y que se 
termine el lobby oscuro que busca traspasar recursos de todos los chilenos, sin 
fiscalización alguna, para mejorar el negocio de algunas universidades privadas nuevas‖. 
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En otro orden, se informó que en coma inducido permanece hospitalizado Luciano 
Pitronello Schufenneger, de 22 años, un joven presuntamente vinculado a un grupo 
anarquista que esta madrugada perdió las manos al estallarle una bomba que intentaba 
colocar en una sucursal bancaria en Vicuña Mackenna, en Santiago. 

Mientras, el tanatólogo uruguayo Hugo Rodríguez reconoció que el análisis que realizó de 
las causas de la muerte del presidente constitucional chileno Salvador Allende fue 
especulativo, porque no ha visto las lesiones que sufrió y sólo tuvo acceso al informe de la 
primera autopsia. 

Lo único que sostengo es que si el informe de la autopsia se corresponde con la realidad, 
hay dos lesiones de armas bien diferentes. Pero eso yo no lo sé, porque no vi las 
lesiones. Ni siquiera hay fotografías, subrayó el experto. 

Rodríguez agregó al diario Las Últimas Noticias que yo no digo cuántos balazos recibió el 
ex presidente Allende y cómo se los provocaron. Digo que, de ser correcta la información 
expuesta, encontramos dos patrones de armas y lesiones diferentes. 

Ese análisis en un programa de la televisión estatal provocó durante la víspera molestia 
en la familia Allende. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/06/11 ESPECTÁCULOS 8 

El Cedart, del INBA, celebrará 35 años con música, danza, teatro y fotografía 

“LA CULTURA, ELEMENTO MÁS QUE VIVO PARA CREAR 
CONCIENCIA SOCIAL” 

El reto, conseguir presupuesto y que se mire al nivel medio superior en arte como el 
punto neurálgico, para que el egresado pueda acceder a una carrera universitaria, dice 
Cirilo Santiago Pérez 

JORGE CABALLERO 

El Centro de Educación Artística (Cedart) si que siendo una muy buena opción para 
cursar el bachillerato con una formación integral para egresar como instructor en arte, ya 
que ―la cultura sigue siendo el elemento más vivo para que la gente adquiera una 
conciencia política y social y económica del país‖, dice Cirilo Santiago Pérez, director de 
la unidad Frida Kahlo, luego de presentar las actividades con las que este centro, que 
depende del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) celebrará sus 35 años de 
existencia. 

En entrevista con La Jornada Cirilo Santiago Pérez, explicó que cada una de las 12 
unidades del Cedart en el país comenzarán las actividades del festejo el próximo 13 de 
junio. 

Comentó que ―el Cedart nació como una opción para los alumnos que salen de la 
secundaria realicen la preparatoria en este centro, en el que la cultura le abre 
posibilidades a través de disciplinas artísticas. En 1976 surgen los Cedart a partir de la 
reunión nacional sobre profesionales y docentes de arte en Mazatlán, Sinaloa. 
Actualmente se cuenta con 12 centros, tres en esta capital como son: el Frida Kahlo, Luis 
Spota y Diego Rivera; el resto otras partes de la República: el Juan Rulfo, en Colima; el 
David Alfaro Siqueiros, en Chihuahua; el José Clemente Orozco, en Guadalajara; el José 
Eduardo Pierson, en Hermosillo; el Ermilo Abreu Gómez, en Mérida; el Alfonso Reyes, en 
Monterrey; el Miguel Bernal Jiménez, en Morelia; el Miguel Cabrera, en Oaxaca, y el 
Ignacio Mariano de las Casas, en Querétaro‖. 
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Plan académico integral 

Cirilo Santiago Pérez agregó: ―En 1980 la Coordinación General de Educación Artística 
del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) convocó a una reunión de consejos técnicos 
y directores para crear el primer plan de estudios: Los Cedart tendrían que formar 
instructores de arte como carrera terminal, lo que generó el arranque de los 12 centros. 
Fue en 1981 cuando se trabajó un segundo plan de estudios en el cual se contempló que 
los cursos tuvieran una duración de cuatro años con un plan académico integral, a partir 
de conocimientos científicos y humanísticos artísticos bajo actividades teórico y prácticas 
de las cuatro áreas artísticas: música, danza, artes plásticas y teatro. En 1984 se plantea 
la formación integral en el nivel medio básico y medio superior en las diversas disciplinas 
científicas, humanísticas y artísticas que facilite el acceso a las escuelas superiores de 
ciencias sociales, humanidades o arte‖. 

Cirilo Santiago Pérez agregó en la entrevista: ―Es un honor festejar estos 35 años y es un 
buen momento de hacer una difusión para que la población estudiantil y padres de familia 
sepan que es una de las grandes opciones que tienen los adolescentes de acercarse a la 
cultura y a una actividad artística, que les abrirá un panorama tan grande que cambiará 
sus vidas al ingresar a este bachillerato en arte que dura tres años... por tanto la 
importancia que ha tenido el Cedart en muchas generaciones sería cuestión de hacer un 
amplio compendio; hay muchas cosas además de la parte académica; hay que hablar de 
los adolescentes que trabajan con ganas de demostrar-mostrar que la cultura sigue 
siendo el elemento más vivo para que la gente adquiera una conciencia política y social y 
económica del país, además de buena embajadora, porque a veces eso se nos olvida, ya 
que la cultura determina mucho lo que es un país‖. 

Elena, de Cedart Chapultepec, en 1981 Foto Fabrizio León Diez  
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Tajante, Cirilo Santiago Pérez dice: ―Los egresados del Cedart tienen inundado toda la 
República Mexicana en cualquier lugar que vayas encuentras un egresado de los tres 
Cedart del Distrito Federal o de los 9 estados donde hay uno‖. 

Índices de deserción 

A la pregunta de cuál sería el reto después de 35 años de funcionar eficientemente, Cirilo 
Santiago Pérez respondió: ―El reto es conseguir presupuesto, que se voltee al nivel medio 
superior de arte como el punto neurálgico, medular para que cualquier adolescente que 
egrese pueda acceder a una carrera universitaria; los porcentajes de deserción son 
altísimos, porque el joven se enfrenta a la disyuntiva de estudiar o trabajar, o se 
embarazan o continúan con sus estudios, donde pueden volverse mano de obra o 
volverse profesionales productivos para hacer crecer a este país al que tanta falta le hace 
la formación artística de sus jóvenes‖. 

Específicamente de las actividades que ofrecerá el Cedart Frida Kahlo a partir de junio, 
dijo que serán de teatro, danza y música, las cuales se llevarán a cabo en espacios como 
el auditorio de la Biblioteca Vasconcelos, los teatros Cuauhtémoc y del Pueblo, así como 
en la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán. 

Destacan diversas conferencias y cursos para alumnos y profesores; se lanzarán 
convocatorias para montar exposiciones fotográficas y ensambles artísticos, además de 
que se realizará la segunda Feria del Libro de los Cedart en noviembre, y se montarán 
ofrendas del Día de Muertos. 

Presentarán libro 

Agregó que en el Cedart Diego Rivera se develará una placa y se montará una exposición 
interna; se realizarán presentaciones de música y danza, además de un espectáculo 
multidisciplinario; en Colima, el Juan Rulfo montará una Galería Directores y Fundadores, 
y la exposición fotográfica Memoria del Cedart. En la sede de Jalisco se llevará a cabo un 
recital de guitarra con el maestro Hugo Trujillo Gracián, en la Galería Juan Soriano de la 
Casa de la Cultura Jalisciense, y la presentación del libro Bailar en Guadalajara, por 
Angélica Íñiguez, incluyendo la conferencia Antes, durante y después del jazz, con el 
maestro Guillermo Hernández y Hernández. 
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El centro ubicado en Mérida tiene previsto presentar la obra de teatro El mundo nocturno, 
la danza mexicana Yucatán y Tabasco y funciones de danza contemporánea. El Cedart 
de Hermosillo, mediante una mesa redonda a cargo de ex alumnos sobresalientes en el 
ámbito artístico y profesional, dará a conocer al público ¿Y después de Cedart, qué?, y 
ofrecerán una serenata de aniversario y convivencia escolar en el Parque Infantil del DIF 
Sonora. 
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La postura de la rectoría agrava encono y polarización, señala 

PREPARA EL SINDICATO PLAN DE ACCIÓN PARA 
REVERTIR EL ACOSO EN LA UACM 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El acoso a la comunidad académica y estudiantil que prevalece en la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM) incrementó el encono y la polarización en esa 
casa de estudios. 

El sindicato de la universidad (Sutuacm) señaló que luego de que la Procuraduría General 
de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) determinó no ejercer acción penal contra la 
rectora Esther Orozco, ―por el manejo fraudulento de las cuotas sindicales‖, emprenderá 
un plan de acción para ―recuperar el respeto a los derechos humanos y laborales‖ en esa 
institución. 

Añadió que en la página oficial de la UACM en Internet se festeja que la instancia judicial 
le dio la razón para seguir reteniendo las cuotas sindicales, lo cual, evidentemente, es 
mentira‖. 

Precisó que ―el Ministerio Público no le concede la razón, lo que hace es investigar y 
perseguir los delitos‖. Añadió que ―la notificación de la PGJDF plantea que con las 
pruebas ofrecidas en la denuncia inicial no se configuró el delito de administración 
fraudulenta, lo cual no quiere decir que no haya retención ilegal de las cuotas‖. 

Indicó que ―la negativa constante de la administración a tener trato con el Sutuacm viola el 
contrato colectivo de trabajo de manera reiterada. Y haber cancelado las prestaciones 
laborales colectivas, impedir el funcionamiento de las comisiones mixtas, retener las 
cuotas sindicales y, en los últimos días, promover el levantamiento absurdo de actas 
administrativas en contra de los trabajadores sin motivo alguno, sólo incrementa el 
encono y la polarización en la universidad‖. 
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Ante esa situación, el Sutuacm dijo que defenderá la vigencia del contrato colectivo de 
trabajo y ejercitará acciones por las vías penal, civil y laboral. Asimismo, ―acudiremos ante 
la Organización Internacional del Trabajo, ante la grave violación del convenio 87 en 
materia de libertad sindical, y, lo más importante, evitaremos caer en la provocación de la 
rectoría‖, apuntó. 

En tanto, consejeros universitarios rechazaron las estrategias de ―tortuguismo legislativo y 
violaciones reglamentarias implementadas por la secretaria técnica del Consejo 
Universitario (CU), Gloria Luz Alejandre, las cuales han retrasado, en más de una 
ocasión, las discusiones medulares que atañen a nuestra casa de estudios‖. 

En un comunicado señalaron que, ―junto con los votos de la rectora y de la secretaria 
técnica del CU, 14 consejeros aprobaron durante la novena sesión extraordinaria, 
después de una prolongada discusión, un orden del día que viola nuestro propio 
reglamento, ya que la secretaria integró un punto sobre dictaminación especial para 
estudiantes sin haberlo consultado previamente con la comisión de organización, como 
marca nuestra legislación‖. 
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ACUERDAN COMBATIR “CIBERBULLYING” 
Fernando Martínez 
 
El Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Procuración de Justicia del DF y la 

Asociación Mexicana de Internet (AMIPCI) firmaron un convenio para construir un 

esquema de detección y atención del hostigamiento escolar en línea o ciberbullying.  

 

Además, el acuerdo establece la construcción de una plataforma interactiva de apoyo a 

profesores, padres y estudiantes que disminuya también el fenómeno del bullying.  

 

El ciberbullying es considerado como un delito del Siglo XXI, que se caracteriza por 

agredir a una persona a través de las redes sociales, según explicó el titular del Consejo 

Ciudadano, Luis Wertman, quien manifestó que el objetivo del convenio es la prevención 

para evitar que el problema se expanda y agrave.  

 

Comentó que en los últimos tres meses, el Consejo recibió más de 300 llamadas, de las 

cuales 95% correspondieron a padres de familia que preguntan cómo saber si en su casa 

existe esa situación.  

 

Dijo que menos de 3% de los registros son profesores que buscan la manera de prevenir 

el bullying o cómo estar mejor informados para saber qué hacer en caso de que se 

presente esta situación.  

 

Mencionó que en el ciberbullying la autoridad no tiene mucho qué hacer, ―salvo en 

situaciones de pornografía‖, por lo que es necesario que la sociedad dé solución para 

erradicarlo.  
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―No vamos a poderle reclamar a una autoridad o gobierno que tome acciones (para 

acabar con el ciberbullying) cuando se origina dentro del ámbito de la sociedad‖, dijo.  

 

Al concluir la firma de colaboración con la AMIPCI, Luis Wertman Zaslav explicó que el 

ciberbullying a diferencia del bullying que es una agresión física entre alumnos, se 

presenta cuando un estudiante envía a su víctima un correo electrónico con una crítica 

que lesiona su integridad o sube fotos humillantes en redes sociales, como Facebook. 
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RUIDO: SUS EFECTOS EN LOS ÁMBITOS ESCOLAR Y 
LABORAL 

En presencia de uno muy intenso, la atención de los alumnos comienza a perturbarse. 
Con él disminuye también la productividad. Afecta especialmente la actividad fisiológica, 
lo cual puede convertirse en un indicador de estrés 
 
Un grupo de especialistas de la Facultad de Psicología de la UNAM, encabezado por el 
doctor Cesáreo Estrada Rodríguez, advirtió recientemente que el ruido en un salón de 
clases impacta de manera negativa, desde el nivel preescolar, en los procesos 
psicológicos y cognoscitivos de los alumnos.  
 
Los especialistas universitarios descubrieron que, en presencia de ruido, los alumnos 
pueden llegar a tener problemas relacionados con los aspectos emocional y cognoscitivo, 
así como con el rendimiento escolar.  
 
―Obviamente, el más preocupante de los tres es el que tiene que ver con el rendimiento 
escolar, es decir, con el aprendizaje. Hay indicadores que señalan que, a menor edad, 
mayor incidencia de problemas relacionados con esos aspectos‖, señala Estrada 
Rodríguez.  
 
Cuando el ruido alcanza más de 60 decibeles, las personas experimentan molestias. Con 
respecto a los alumnos, los especialistas de la Universidad encontraron que su atención, 
entonces, comienza a perturbarse.  
 
―En efecto, por más concentrado que esté un alumno, si los niveles de ruido son elevados 
y constantes, su capacidad de atención disminuye. En el caso de los salones de clase o 
de las escuelas hay otra variable de tipo cognoscitivo denominada inteligibilidad de la 
palabra, que se refiere a la capacidad de entender y escuchar claramente las palabras del 
maestro o de los propios compañeros‖, dice Estrada Rodríguez.  
 
La voz humana -ya sea de hombre o mujer, en una conversación normal- se transmite a 
una intensidad que oscila entre los 50 y los 60 decibeles.  
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―De manera que si un maestro está hablando y un ruido con esos mismos decibeles 
invade el salón de clases, los alumnos no escucharán a aquél‖, indica el especialista.  
 
Y si no se tiene una buena capacidad de atención y una óptima inteligibilidad de la 
palabra o del discurso, el aprendizaje tiende a disminuir. De modo que si el ruido afecta 
los procesos cognoscitivos, indirectamente afecta también al proceso de aprendizaje.  
 
―Aún más, si no se tiene una buena inteligibilidad de la palabra, el aprendizaje es menor. 
Es un hecho comprobado que la gente que escucha bien y posee una alta capacidad de 
atención, reporta un mejor rendimiento escolar.‖  
 
Productividad a la baja  
 
De acuerdo con diversos estudios, el ruido también tiene efectos negativos en el ámbito 
laboral: con él disminuye la productividad de los trabajadores.  
 
―En cualquier área laboral, ya sea manual o intelectual, un ruido alto afecta la capacidad 
de memoria y de atención de las personas, lo cual hace que disminuya la capacidad de 
producción de éstas‖, afirma Estrada Rodríguez.  
 
Consecuencias fisiológicas  
 
El ruido, además, acarrea consecuencias fisiológicas. Está ampliamente documentado 
que, si una persona se expone a altos niveles de ruido mientras duerme, la calidad de su 
sueño será pésima, sin ninguna duda.  
 
―Aunque no nos demos cuenta, nuestro sistema orgánico está en funcionamiento aun 
cuando durmamos. El sentido del oído es el único que permanece alerta todo el tiempo; 
esto significa que nunca duerme. Aunque pretendamos ignorarlo, el ruido penetra y afecta 
nuestro organismo‖, explica el especialista de la UNAM.  
 
La exposición a altos niveles de ruido ocasiona, asimismo, efectos crónicos en la 
audición.  
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―Una persona va perdiendo paulatinamente el sentido del oído, según el tiempo y el 
volumen de los sonidos a los que esté expuesta. De por sí, la audición se pierde con la 
edad, por un proceso natural de degeneración. Si a ello se le suma el ruido, las 
dificultades de audición aparecerán más rápido‖.  
 
En relación con el área de la salud, el ruido afecta especialmente la activación fisiológica, 
lo cual puede convertirse en un indicador de estrés.  
 
No debe olvidarse que el estrés propicia problemas cardiacos y desencadena otros 
riesgos.  
 
Los riesgos del iPod  
 
Desde la perspectiva del especialista es muy preocupante que los jóvenes oigan música a 
altos decibeles.  
―Cuando usan audífonos, uno puede escuchar la música que sale de ellos a un metro de 
distancia. Eso quiere decir que la intensidad que reciben sus oídos es altísima‖, comenta.  
 
Estos riesgos, por cierto, han sido estudiados por el grupo de Acústica y Vibraciones del 
Centro de Ciencias Aplicadas y Desarrollo Tecnológico (CECADET) de la UNAM.  
 
―Los colegas del CECADET han determinado que, al oír música con audífonos, los 
jóvenes se exponen a 90 decibeles, una cifra que representa una carga elevada para sus 
tímpanos. Mucho me temo que muy pronto habrá una generación precoz de débiles 
auditivos, sin contar con los efectos que padecerá en el ámbito psicológico. Parece que 
ahora lo que se busca oír es ruido‖, lamenta Estrada Rodríguez.  
 
Un camino para combatir el ruido es el de la legislación.  
 
Sin embargo, a diferencia de lo que ocurre en los países desarrollados, la legislación 
respectiva en México es muy laxa e incluye sólo dos vertientes: la meramente laboral y la 
que contempla algunas medidas para mitigar las fuentes de ruido en los espacios 
abiertos.  
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Por eso, Estrada Rodríguez recomienda que cada persona mitigue, por sí misma, los 
niveles de ruido, esto es, se proteja en el ámbito donde se encuentre, y se atienda el ruido 
como un problema de salud pública.  
 
―Debe evitarse que el ruido penetre en los lugares de estudio, sobre todo de los niños‖, 
concluye.  
 
Más información sobre el tema en el siguiente correo electrónico: cer@servidor.unam.mx 
(Rafael López) 
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Guerrero. Evaluará la SEP local a 27 mil profesores de educación básica 

REALIZAN PARO LABORAL DE 12 HORAS EN UNIVERSIDAD 
AUTÓNOMA ESTATAL 

 
La dirigencia del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma de 
Guerrero (STAUAG) realizó un paro laboral de 12 horas, dejando sin clases a miles de 
estudiantes de la máxima casa de estudios en las siete regiones del estado. 

Desde las siete de la mañana, en gran parte de las unidades académicas de la UAG 
colocaron las banderas rojinegras, en señal de que las actividades fueron suspendidas. 

Jorge Peto Calderón, secretario de Asuntos Académicos del sindicato, dio a conocer que 
el paro se dejó sentir también a través de la toma de las instalaciones de rectoría y las 
coordinaciones en las zonas norte y sur. 

El paro se justificó con el hecho de que la administración central no ha resuelto ciento por 
ciento el pliego petitorio del sindicato. 

―El rector Ascencio Villegas Arrizón se compromete muy formal a cumplir, pero 
simplemente no hace nada y todo sigue exactamente igual‖, manifestó. 

Entre las demandas incumplidas al STAUAG están las recategorizaciones y ascensos de 
auxiliares académicos, la entrega de becas a los hijos de los trabajadores, becas de 
posgrados y la autorización del pago de 90 días de aguinaldo. 

Se informó que 50 mil estudiantes se quedaron sin clases. 

La administración central de la UAG aseguró que el movimiento no tuvo la fuerza que 
proclamó la dirigencia del sindicato, pero reiteró su disposición a dialogar. 

Revisarán nivel docente 

El delegado de la Secretaría de Educación Pública en Guerrero, César Quevedo, declaró 
que se evaluarán, de manera voluntaria, más de 27 mil maestros de educación básica de 
los 70 mil que hay en la entidad, para ver el nivel que manejan los docentes. 
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Explicó que la evaluación se realizará los próximos 11 y 12 de junio y tiene el objetivo de 
verificar la calidad educativa en cada aula escolar. 

El 50 por ciento de la evaluación final va a ser lo que el niño o el grupo que esté bajo su 
responsabilidad haya aprendido, en función del resultado de la prueba Enlace.  
 

Guerrero • Rogelio Agustín Esteban 
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BC. Congreso estatal 

APRUEBAN LA GRATUIDAD HASTA NIVEL PREPARATORIA 
 
En lo que fue la última sesión correspondiente al segundo periodo ordinario de la 20 
Legislatura de Baja California, el pleno aprobó una iniciativa de reforma para que el 
estado imparta de forma gratuita la educación hasta el nivel medio superior, y una más 
para establecer el seguro vehicular obligatorio. 

Además, durante la sesión de clausura, que fue encabezada por el diputado Marco 
Antonio Vizcarra Calderón, presidente saliente de la Mesa Directiva, el Congreso estatal 
aceptó las observaciones hechas por el Ejecutivo local en torno a los desayunos 
escolares gratuitos y la Ley de Alcoholes. 

Respecto a la gratuidad en educación preparatoria, el pleno aprobó el dictamen número 1 
de las Comisiones Unidas de Gobernación, Legislación y Puntos Constitucionales; de 
Reforma del Estado y de Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología, por medio del cual se 
modificaron los artículos 7 y 8 de la Constitución local y los 5 al 7 de la Ley de Educación 
del estado. 

El dictamen fue aprobado de manera unánime en lo general por la asamblea, pero la 
diputada María del Rosario Rodríguez Rubio propuso una reserva, con la finalidad de que 
la gratuidad se aplique en forma progresiva y de acuerdo con un estudio socioeconómico 
que quedaría a cargo del Sistema Educativo Estatal. 

De acuerdo con la reserva, la cual fue aprobada por mayoría, en 2012 se aplicará un 
descuento de 25 por ciento en las inscripciones; en 2013, 50 por ciento; en 2014, de 75, y 
en 2015 ciento por ciento. 

Sin embargo, en forma  inmediata se aplicará la gratuidad en aquellos casos en que se 
demuestre que el alumno carece de medios económicos para pagar la colegiatura.  

 
Baja California • Iván Pedraza 
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A pesar de la política de prevención, aún no se tiene la “certeza” de que disminuyó 
la demanda, dice Carlos Tena 

CONADIC INICIA LA ENCUESTA NACIONAL DE DROGAS 
2011 

Publicarán los resultados en noviembre y servirán para medir, con evidencia 
científica, el impacto que ha tenido la estrategia del gobierno federal para reducir el 

consumo de sustancias adictivas 

 
MAURICIO HERNÁNDEZ DIJO QUE EL LEVANTAMIENTO DE PREGUNTAS NO SERÁ FÁCIL POR LA VIOLENCIA 

 
El Consejo Nacional contra las Adicciones (Conadic) informó que a través de la Encuesta 
Nacional de Drogas 2011, que arrancó este martes, se medirá el impacto que ha tenido la 
estrategia del gobierno de Felipe Calderón para reducir la demanda en el consumo de 
narcóticos en el país y, en caso contrario, presentar evidencia científica a los tomadores 
de decisiones para que modifiquen, fortalezcan o cambien la táctica.  

Carlos Tena, comisionado nacional del Conadic, reconoció que a pesar de la política de 
prevención de consumo y la creación de por lo menos 323 centros Nueva Vida, no se 
tiene la ―certeza‖ de que realmente disminuyó, de ahí la importancia de la encuesta que 
se aplicará a 32 mil personas en 17 mil hogares, y cuyos resultados se darán a conocer a 
finales de noviembre. 
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Sobre la reducción de la demanda de drogas, Tena comentó: ―Si tuviéramos la certeza no 
haríamos la encuesta... Tenemos información de los centros de Integración Juvenil y de 
los Nueva Vida en cuanto a la cantidad de gente que está yendo a recibir atención; ahí la 
tendencia es que menos gente esta yendo, pero queremos tener la certeza de que es 
porque se está consumiendo menos y no por otra razón. 

―Nosotros confiamos en que esto va a ser así porque los centros Nueva Vida, con la 
campaña nacional en los temas de prevención, han sido muy importantes, y pensamos 
que va a tener un impacto positivo en la disminución del consumo de drogas‖, abundó.  

El funcionario indicó que dicho levantamiento será fundamental para la toma de 
decisiones, sobre todo porque según la Encuesta Nacional de Adicciones 2008, en ese 
año hubo un incremento de más de 66% en el consumo de drogas ilícitas, como 
mariguana y cocaína, entre niños y adolescentes de 12 a 17 años. 

―Como saben —abundó— la droga de mayor consumo es la mariguana, de las ilegales; 
después la cocaína. Hemos identificado un incremento que se estaba viendo en las 
pasadas encuestas.‖ 

Además, señaló Tena, en adolescentes se dio un aumento hasta de 100% en el grupo de 
12 a 17 años en el consumo de inhalables. 

Estimaciones 

A su vez, María Elena Medina Mora, directora del Instituto Nacional de Psiquiatría, 
instancia que se encargará de levantar la encuesta de 20 millones de pesos junto con el 
Instituto Nacional de Salud Pública, comentó que de acuerdo con los informes que 
recibieron previamente, se espera un aumento en el consumo de mariguana y una 
disminución en el de cocaína y tabaco.  

En el caso de la mariguana, dijo, se han mandado mensajes erróneos que bajan la 
percepción de riesgo entre los jóvenes de que no hace daño, y esto porque se le vincula 
más con cuestiones de dinero generadas por el narcotráfico y la corrupción, en lugar de 
evidenciar los efectos nocivos.  
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Por su parte, Celina Alvear Sevilla, directora general del Centro Nacional para la 
Prevención y Control de las Adicciones, advirtió que México se ha convertido en 
policonsumista y que, de acuerdo con informes, los jóvenes están fabricando un tipo de 
droga cuyos químicos se desconocen, pero que a las autoridades sanitarias les preocupa 
porque se ignora cuáles son los efectos y las reacciones que tendrán, situación que se 
advierte sobre todo en el norte. 

Mauricio Hernández, subsecretario de Prevención y Promoción a la Salud, reconoció que 
el levantamiento de la encuesta no será fácil debido a la ola de violencia, por lo que 
sugirió a los entrevistadores actuar con sumo cuidado. 

―Cuando participé en encuestas realmente los riesgos eran, digamos, los perros, había 
rabia en el país, ahora ya no hay rabia, íbamos con esa tabla café y con eso 
espantábamos a los perros. Ahora es distinto, hay mayor violencia urbana, los 
encuestadores deben tener un entrenamiento de cómo protegerse, trabajar en pareja, 
además están recibiendo un adiestramiento personal en caso de estar en situaciones de 
riesgo‖, comentó Hernández. 

El funcionario aclaró que ninguno de los encuestadores será protegido por la policía, 
porque eso, obviamente, afectaría los resultados de la encuesta, que es secreta y 
totalmente anónima. No obstante, solicitarán a los estados y municipios la expedición de 
cartas de acreditación y de identificación para que sean perfectamente identificados. 

Los resultados de la ENA 2008 mostraron que 18% de los mexicanos fuma, casi 9% lo 
hizo en el último año y la mariguana es la droga de mayor demanda. De 2002 a 2008 el 
consumo de cocaína se duplicó; además, tabaco y alcohol continúan siendo un grave 
problema de salud pública.  

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/06/11 TENDENCIAS 38 

 

- Claves 

Datos en 2008 

• Según la encuesta elaborada hace tres años, en México hay un millón 200 mil personas 
con problemas de adicción, de los cuales alrededor de 465 mil se encuentra en situación 
crónica. 

• Aademás se registraron más de 30 millones de bebedores habituales. De los 
adolescentes se detectó que 3 por ciento tiene problemas de alcoholismo y que tienden a 
consumir metanfetaminas a pesar de las restricciones. 

• Asimismo, 4 millones de mexicanos requieren de atención breve y alrededor de 80% de 
la población necesita algún tipo de prevención universal contra las drogas. 
 

México • Blanca Valadez 
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ACUERDOS, RUPTURAS, PACTOS 

 

Decía Borges que ―el olvido es la única venganza y el único perdón‖, pero nuestros 
políticos no lo han leído: las venganzas, las rupturas, los perdones, son tan virulentos 
como los olvidos y las reconciliaciones. Nunca se sabe muy bien dónde está el límite. En 
estos días ello ha estado más de manifiesto que nunca y lo estará aún más en el futuro, 
en la misma medida en que se acerque 2012. 

Tres historias que podrían ser muchas más. La primera: el presidente Calderón y la 
lideresa del sindicato de maestros, Elba Esther Gordillo, en apenas 15 días y cuando 
parecía que se había dado un distanciamiento entre ambos, e incluso entre el sindicato y 
el secretario de Educación, Alonso Lujambio, se reunieron en público en tres 
oportunidades. La prueba ENLACE y el pacto para la evaluación de los docentes han sido 
la base sobre la que se reconstruyó esa relación. Pero también lo ha sido el caos que, 
una vez más, desatan los maestros de Oaxaca y Michoacán. La evaluación magisterial es 
clave para el futuro de la educación: cruzada con la prueba ENLACE y los datos que se 
van recogiendo sobre el desempeño de maestros y alumnos, es de donde se debe partir 
para recuperar los índices de calidad educativa que se han perdido. Pero también el 
contrapunto con lo que ocurre, sobre todo en Oaxaca, es demasiado evidente para 
ignorarlo. Y todo eso tiene también una lectura política. 

No es una novedad que Elba Esther lleva una muy buena relación con Enrique Peña 
Nieto y Humberto Moreira, además de con Eruviel Ávila. En la nueva primera plana del 
priismo, la relación con Gordillo se ha cimentado con acuerdos de viejo cuño y los 
triunfos que logró Gordillo en las elecciones de 2009 (en Oaxaca y en Puebla, sobre 
todo, su participación fue clave para que vencieran Gabino Cué y Rafael Moreno Valle), 
le despejaron ese camino en la renovación de las autoridades priistas. Pero, con el paso 
de los años, Gordillo ha hecho un arte del no entregar sus apoyos y votos a una sola 
carta.  
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Mantiene también una buena relación, de mucho tiempo atrás, con Marcelo Ebrard. Y, en 
el PAN, el apoyo de Moreno Valle a Ernesto Cordero fue leído como parte de los 
acuerdos con el presidente Calderón, aunque la propia Elba Esther, citando a Alonso 
Lujambio, quiso demostrar que abría también otras puertas en la sucesión panista. Al 
establecer sus aliados, también señala a sus adversarios: Manlio Fabio Beltrones en el 
PRI, López Obrador en el PRD y Josefina Vázquez Mota en el PAN. Elba Esther juega 
con sus propias cartas como muy pocos en la política nacional. 

Segunda historia. El acercamiento de René Arce y Víctor Hugo Círigo con Peña Nieto 
no es nuevo. Viene de tiempo atrás y se puso de manifiesto no sólo por los viejos 
enfrentamientos de esa corriente, aliada antes con Los Chuchos y Nueva Izquierda, con 
López Obrador, sino también porque, luego de todo lo sucedido con Juanito y otras 
historias en Iztapalapa, su principal feudo político, era evidente que la relación con Ebrard 
tampoco podría fluir adecuadamente. Desde la renuncia al PRD, el acercamiento con 
Peña resultaba de alguna forma inevitable y lo fue más cuando Humberto Moreira 
terminó al frente del PRI y Ávila en la candidatura mexiquense, porque con ambos tenían 
mayores puntos de contacto. Todo esto, obviamente, se relaciona con el Estado de 
México, pero mucho más con la recuperación que intentará realizar el PRI del Distrito 
Federal. Esa corriente ex perredista tiene peso en Iztapalapa, la Venustiano Carranza y la 
Gustavo A. Madero, donde chocan directa y frontalmente con los grupos de René 
Bejarano y Dolores Padierna. Sin apoyos y recursos, su poderío es mucho menor, pero 
unos y otros les llegarán con la alianza con el PRI. Y en esa lucha pueden definirse en 
muchos sentidos los comicios capitalinos para 2012. 

La última. Los tres grandes partidos se reunieron la semana pasada con el fin de decirnos 
que había una posibilidad de lograr una candidatura común para gobernar Michoacán los 
próximos tres años. A pesar de que había estado en ese encuentro el gobernador Leonel 
Godoy, el perredismo en Michoacán dejó en claro que no aceptaría esa posibilidad. Y el 
nacional, en voz de Jesús Zambrano, aseguró que, si se planteaban esos acuerdos, no 
era porque en Michoacán hubiera inseguridad. 
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Ese mismo día, cientos de pobladores de pueblos cercanos a Apatzingán se refugiaban 
en esa ciudad para escapar de los enfrentamientos entre narcotraficantes en la sierra. 
Días después eran detenidos decenas de miembros del cártel de La Familia y otros 
morían, luego de que fue atacado un helicóptero de las fuerzas de seguridad. El martes, 
los tres dirigentes nacionales volvieron a aparecer para decirnos que siempre no, que no 
habrá acuerdo en Michoacán, pero aseguraron que sí llegaron a uno para blindar a sus 
candidatos del narcotráfico. No nos dijeron cómo lograrán ese blindaje. 

Comenzamos con Borges, terminemos mejor con Groucho Marx: ―Estos son mis 
principios, si no les gustan, tengo otros‖. 
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ACUERDOS TRASCENDENTES 

 
Alonso Lujambio asumió riesgos, enfrentó críticas y tuvo la habilidad para dialogar 

con los dirigentes sindicales y avanzar 
 

En los últimos meses la administración de Felipe Calderón logró cinco acuerdos de 
enorme importancia que tendrán repercusión en materia educativa: los Concursos de 
Ingreso al Servicio Docente, la integración de los Consejos Escolares de Participación 
Social, la formación del Padrón Nacional de Maestros, el Acuerdo para Reformar el 
Programa de Carrera Magisterial y el Acuerdo para la Evaluación de Docentes y 
Directivos del Servicio de Educación Básica. 

En las negociaciones con el SNTE, el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, siguió la tesis fundamental panista: el mejorismo, el avance gradual, el 
aprovechamiento de la más estrecha rendija para impulsar el cambio y mejorar las 
instituciones. Habrá inconformidades y cuestionamientos, pero los logros y los resultados 
le darán la razón. 

Lujambio asumió riesgos, enfrentó críticas y tuvo la habilidad para dialogar con los 
dirigentes sindicales y avanzar. En política siempre habrá sugerencias, siempre se dirá 
que por otros medios se hubiera logrado más, pero ya muchos académicos lo han 
manifestado: aunque la historia antifactual es muy bonita, no va más allá de la 
especulación. Si bien lo obtenido no satisfará a muchos, constituye un avance en la 
materia más delicada y trascendente del Estado. 

Es una verdad de Perogrullo: la clave de la reducción de la pobreza y el desarrollo 
económico radica en la educación. Esa es la coincidencia más notable y reiterada en 
todos los países exitosos y en todas las etapas de la historia.  
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Hoy, todo es medible y ya se habla de un PIB educativo, esto es, una medición que 
permitiría ―comparar el valor de los insumos que ponemos en nuestra fábrica educativa 
con el valor del producto que sale de esa fábrica‖. La clave de ese esfuerzo está en que 
todos nos involucremos en la tarea, poniendo especial énfasis en mejorar el desempeño 
de los maestros. Si ese objetivo no se alcanza, todo esfuerzo resultará inútil. 

Al analizar lo hecho en México en materia educativa, un factor constante es el dilema 
entre la confrontación con el SNTE o la negociación para asumir compromisos. Muchas 
voces claman por la primera opción, sin medir las consecuencias, sin ofrecer la estrategia 
para mejorar la situación, pero sin proponer cómo reconstituir ese organismo sindical. 
Encaja en este caso, como anillo al dedo, la reflexión de Antonio Caso: ―No se destruye 
lo que no se reemplaza‖. 

La política educativa en México ha tenido destellos y muchas veces ha sido vencida por la 
inercia. Destacaría como precursor a Gabino Barreda y la Ley de Educación promulgada 
por Benito Juárez en diciembre de 1867. Son relevantes en el porfiriato Justo Sierra y 
José María Vigil, quienes tuvieron importantes debates sobre el tema. 

Al finalizar la Revolución se creó la Secretaría de Educación Pública, cuyo primer 
secretario, José Vasconcelos, le imprimió una enorme mística al trabajo magisterial. Bien 
lo dijo Daniel Cosío Villegas: ―Entonces sí que hubo ambiente evangélico para enseñar a 
leer y a escribir al prójimo. Entonces sí se sentía en el pecho y en el corazón de cada 
mexicano, que la acción educadora era tan apremiante como saciar la sed y matar el 
hambre‖. Una enorme aportación: la dignidad y la trascendencia de ese noble trabajo que 
significa conformar hombres y mujeres útiles a sí mismos y a la comunidad. En el México 
posrevolucionario, destaca Jaime Torres Bodet en la introducción de los libros de texto 
gratuitos. 

Es pretencioso sobreestimar los alcances de los acuerdos señalados. Sin embargo, me 
parece que ahí están los principios que deberán orientar la política educativa en el futuro 
para recuperar el terreno perdido y que la educación sea la palanca fundamental del 
desarrollo y el bienestar de los mexicanos. Acierta el secretario de Educación al señalar 
que son cinco grandes cambios ―que permiten apuntalar la calidad de la educación y 
prestigiar a nuestros docentes‖. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/06/11 NACIONAL 19 

 
 “NOS METIERON EL PIE” 

 

Había un acuerdo entre los calderonistas de no meterse el pie en la carrera hacia la 
candidatura presidencial del PAN.  Ni los amigos de Ernesto Cordero darían el 
madruguete ni los de Alonso Lujambio buscarían  adelantarse. 

Pero el acuerdo se hizo añicos. Los partidarios de Lujambio sienten que les vieron la 
cara. La carta ―Unidos con Ernesto‖, promovida por los partidarios del secretario de 
Hacienda, no estaba en el escenario.  

Para colmo, la hicieron pública el mero día que Lujambio  presentaba su proyecto de 
Carrera Magisterial. Le volaron la nota.   

―Había un pacto; nos metieron el pie‖, asegura un destacado calderonista, quien trabaja 
para hacer candidato al titular de la SEP.  Los amigos del secretario de Educación no 
ignoran que el presidente Calderón dio luz verde  a la difusión de esa carta.  Nadie 
cercano a Cordero mueve un dedo sin la autorización de Los Pinos. 

Tampoco olvidan que en la primera reunión que el mandatario tuvo con los panistas que 
aspiran a sucederlo, hace ya casi un año, prometió suelo parejo. 

Pero meses después vino el famoso discurso ante delegados de la Sedesol convocados a 
esta Ciudad de México. Cordero no estaba en el programa. Apareció en forma 
sorpresiva. Felipe lo hizo orador único. Para muchos fue un banderazo. 

Los corderistas no perdieron el tiempo. Comenzaron a reunir firmas para la carta. 
Lograron 134 adhesiones de panistas destacados, entre ellos cuatro gobernadores, 16 
diputados, algunos senadores, alcaldes…  
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La noticia cayó como patada de mula entre los seguidores del ―otro‖ calderonista.  

―El presidente no respetó su palabra (de suelo parejo)‖, sintetizó el aguerrido panista 
tabasqueño Juan José Rodríguez Prats, promotor de Alonso.  

Otro calderonista consideró ―ofensivo para los demás‖ que los promotores del titular de 
Hacienda  hayan mostrado, en forma tan burda, que ―tienen nómina y dinero‖. 

En el entorno del titular de la SEP estiman que el final de la contienda interna se jugará 
entre tres: Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota y el que quede mejor posicionado de 
los calderonistas. 

¡Extra! El sábado próximo, Lujambio tiene una reunión con las estructuras del PAN en 
esta ciudad de México. En su cuarto de guerra aseguran que quiere mostrar músculo. ―No 
habrá figuras nacionales, pero sí muchos dirigentes locales‖, adelantan. ¿Se estarán 
curando en salud? 

En Michoacán se perfila un agarrón entre la panista Luisa María Calderón, hermana del 
Presidente, y el priista Fausto Vallejo, quien tiene asegurada la candidatura, según 
Humberto Moreira.    

El PRD está muy a la baja. Los momios no le favorecen. Peor aún, fuentes vinculadas al 
proceso aseguran que el gobernador Leonel Godoy no puede ni ver al senador Silvano 
Aureoles, el perredista mejor posicionado en las encuestas.  

Juran que en el Palacio de Gobierno han volteado a ver al panista Marko Cortés, 
adversario interno de La Cocoa, quien trae pleito casado con Los Pinos. 
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Las palabras de Moreira, publicadas aquí ayer, impactaron fuerte en Guanajuato. El 
presidente nacional del tricolor nos dijo que Juan Ignacio Torres Landa es el priista 
mejor posicionado en las encuestas, de cara a la próxima elección de gobernador, en 
2012.  

A nuestro amigo Francisco Arroyo, otro aspirante a la candidatura del PRI, se le hizo 
tarde para reaccionar.  

―Yo le enseñé la encuesta al presidente (Moreira). Efectivamente. Juan Ignacio me lleva 
dos puntos.  Pero él tiene nueve puntos negativos, y yo sólo dos. Si restamos los 
negativos, voy cinco arriba…‖, aseguró el legislador.  

¡Vaya forma  de hacer cuentas!         

A nadie parece importarle lo que sucede con el campo. El sábado pasado escribimos aquí 
sobre el retraso en la depuración de Procampo, que reparte anualmente 15 mil millones 
de pesos.   

En el padrón de beneficiarios de este programa de apoyo a los productores hay muertos, 
predios que modificaron el cultivo, delincuentes. Eso cuesta un dineral.   

En 2009 inició la depuración. A dos años de distancia, el gobierno ya pagó más de la 
mitad de lo convenido a las dos empresas encargadas del trabajo (Tekve Solution y 
Aamaref), pero  el avance ha sido sólo de 20%, reveló el titular de la Sagarpa, Francisco 
Mayorga. 

La única reacción que tuvimos fue de Roberto Meade García, un mortificado agricultor 
potosino. El hombre nos escribió un correo en el que asegura que Procampo premia la 
ineficiencia. 
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Ya encarrerado, expuso una queja:―Nos acaban de dar otro palo. El subsidio que 
teníamos en el diesel, que era de dos pesos por litro, subsidio que sí nos llegaba, nos lo 
acaban de quitar. Nos duele que los pocos apoyos que hay desaparezcan sin ninguna 
razón‖. 

 Desde este espacio le enviamos una felicitación a Hannia Novell, conductora de 
Informativo 40.  Años de esfuerzo ya rindieron fruto. Logró consolidar su espacio,  a pesar 
de la enorme competencia. 
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MARTES DE RAMOS 

 
“México se ve muy mal. Se le percibe como un país donde partes del territorio están 

controladas por los narcos; donde el gobierno no puede...” 

 
Del periodista Jorge Ramos, quien vino a México a promover su libro número 11 (Los 
presidenciables), no sé qué me sorprendió más. Su argumento: 

―México se ve muy mal. Se le percibe como un país donde partes del territorio están 
controladas por los narcos; donde el gobierno no puede; donde falta orden y sobra miedo; 
donde los mexicanos ponen violencia y muertos y los norteamericanos, dinero y armas.‖ 

O su conclusión: ―Eso no va a cambiar, por ahora‖. 

Esta vez les hizo preguntas incómodas a quienes quieren el poder y a varios más que ya 
lo tuvieron. Habló con Enrique Peña Nieto y Manlio Fabio Beltrones, del PRI; Josefina 
Vazquez Mota y Santiago Creel, del PAN; Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López 
Obrador, del PRD. 

Le pregunto: ¿Por qué esos seis y no otros? 

―Porque no hay más. Por ejemplo, las encuestas sugerían que los panistas mejor 
posicionados eran Creel y Josefina. Alonso Lujambio, Ernesto Cordero, Javier 
Lozano, Heriberto Félix Guerra y Emilio González están en la lista de los grises, que es 
como el ex embajador Carlos Pascual definió a los posibles reemplazos de Felipe 
Calderón en aquel famoso cable de WikiLeaks que le costó la chamba.  
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Esos grises tienen el gran reto de dejar de serlo y, además, convertirse en el candidato 
del Presidente de los 40 mil muertos, que son 40 mil fracasos. Esa no es la mejor 
credencial. Eso pesa demasiado.‖ ―Muchos piensan en un México de mano dura. En el 
regreso del Partido Revolucionario Institucional. Olvidan que ese partido significó fraude y 
corrupción. Ahora el tricolor apuesta a los jóvenes que ignoran el pasado. Lo terrible es 
que los partidos ningunean a la ciudadanía, que no puede votar por el candidato que 
quiera, porque los partidos han puesto muros y candados.‖ 

―Entonces, ¿qué nos espera? ¿Seis años de lo mismo?‖ 

¿El cambio puede ser  Enrique Peña Nieto?, remata. 

―¿Cuál es su promesa?‖, reflexiona el periodista. ―¿Hacia  dónde quiere llevar a México? 
Yo sé que ha gastado más que cualquier otro aspirante, pero me pregunto si sus 
problemas personales no serán su punto débil. Cuando le pregunté de qué había muerto 
su primera esposa, Mónica Pretelini, no me supo contestar. Se atoró. Tuvo un lapsus.‖ 

Jorge Ramos niega que su entrevista con Enrique Peña Nieto haya estado arreglada. 
―Jamás, jamás le daría yo la pregunta a nadie por adelantado, jamás. Imagínate que 
llegas y preguntas a un hombre cómo se murió su esposa, luego lo presionas sobre los 
feminicidios y con los cien millones de dólares que se ha gastado en la campaña desde 
hace cinco años; yo no creo que alguien quiera que le pregunten eso‖. 

Así nos ve un periodista mexicano a la distancia. 

MONJE LOCO: Jorge Ramos dirige y conduce el noticiero Univision. El espacio 
informativo que llega a 50 millones de hispanos en Estados Unidos. Está considerado 
entre los cien latinos más influyentes de la vecina nación. Tiene 53 años. Se fue de 
México hace 30. Comenzó de mesero. Gana cuatro millones de dólares al año. Ya se 
sabe, ya se supo.  
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PROBLEMA DE LA EDUCACIÓN BÁSICA 
Lo que necesitamos ahora es elevar la calidad y la excelencia 

 
Como ya se ha señalado en este espacio, los alumnos que llegan al bachillerato y a la 
universidad traen importantes deficiencias en conocimientos y, especialmente, en hábitos 
de estudio e investigación, que es lo más importante: está demostrado que si un 
estudiante tiene hábitos, disciplina y constancia, puede salir adelante aun con serias 
deficiencias. 

Cuando concluyó la Revolución Mexicana y se promulgó la Constitución de 1917, la 
gratuidad y la obligatoriedad de la educación pública fueron de los mayores anhelos del 
pueblo y de los gobernantes de esa época. Entonces las políticas públicas se enfocaron a 
garantizar la cobertura de las escuelas y a erradicar el analfabetismo. Luego, durante la 
primera mitad del siglo XX bastaba saber leer y escribir para poder desenvolverse en la 
vida, y los afortunados que lograban asistir a la universidad podían aspirar a la movilidad 
social con una carrera universitaria. 

Pero las condiciones sociales y económicas han cambiado. Ahora se necesita que los 
niños no sólo sepan leer y escribir perfectamente, sino que dominen otro idioma cuando 
menos, manejen herramientas tecnológicas e informáticas, lean e investiguen mucho y 
tengan conocimientos profundos de diversas disciplinas. Por ejemplo: antes no se 
necesitaba saber matemáticas para estudiar abogacía. Hoy el derecho ha evolucionado al 
grado de que la mayoría de las nuevas ramas de esta disciplina pueden comprenderse 
sólo si se tienen conocimientos de matemáticas, finanzas, ingeniería y economía. 

Por ello es preocupante que un porcentaje importante de niños y jóvenes no sean 
capaces de hacer operaciones matemáticas sencillas ni comprender lo que leen.  
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Por lo mismo, el desafío de las políticas públicas, tanto federales como locales, ya no está 
en garantizar la gratuidad y la cobertura de la educación. Esas metas, aunque son 
constitucionales, dejaron de ser vigentes. Lo que necesitamos ahora es elevar la calidad y 
la excelencia. 

El problema de la educación tiene tres aristas complejas: la familia, el profesorado y la 
política pública. En cada uno de estos frentes se tienen que emprender múltiples acciones 
para realmente avanzar en la solución. En el ámbito del DF, muchos lectores desconocen 
que el gobierno local no se hace cargo de la educación básica, sino que la SEP 
administra directamente las escuelas públicas. Cuando se firmó el Acuerdo por la 
Descentralización de la Educación en los noventa, las escuelas no se descentralizaron en 
el DF, sino que ello ocurriría cuando la autoridad y el sindicato se pusieran de acuerdo. 
Luego, con la autonomía del DF en 1997, al nuevo gobierno local no le interesó exigir 
dicho acuerdo. Y así estamos desde entonces. 

Considero que hay condiciones para que el gobierno local y las delegaciones se hagan 
cargo de las escuelas; incluso, en los hechos, la autoridad no es indiferente a ello, pues 
vemos que ha implementado programas como el de útiles escolares y uniformes. Pero ya 
es tiempo de que exija al gobierno federal y al sindicato la entrega de la administración de 
las escuelas, que invierta en su mantenimiento y equipamiento, que negocie con los 
padres de familia los horarios, los programas de estudio, la evaluación de la educación, la 
mejora continua, en fin, que asuma su responsabilidad por el bien de la niñez de la 
ciudad. 
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HISTORIAS DE REPORTERO*CARLOS LORET DE MOLA 

EL PLAN CORDERO 
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¿CANDIDATO O CORDERO? * ALFONSO ZÁRATE 
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MIGUEL CARBONELL 

ESPERANDO A SUPERMÁN 
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CIRO MURAYAMA 

FMI: ¿NOS TOMAMOS EN SERIO? 
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CRIBA * JESÚS ANAYA ROSIQUE 

LA PASALERA DE LOS “PRESIDENCIABLES” 
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POLÍTICA CERO * JAIRO CALIXTO ALBARRÁN 

POR MI RAZA HABLARÁ EL ANTÍGENO PROSTÁTICO 
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RECUENTO POLÍTICO * JESÚS SÁNCHEZ 

CAMPAÑAS DE CONTRASTE 
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FERNANDO SCHÛTTE Y ELGUERO 

CORDERO DE CALDERÓN 
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LA CRÉME DE LA CRÉME * EVA MAKÍVAR 
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LA MORRALLA 
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MANUEL PÉREZ ROCHA 

ALDEA HIPÓCRITA 

La tarea de escuelas, universidades y maestros para lograr que los estudiantes trabajen 
con entusiasmo es compleja y ardua, pues el medio social y cultural en el que viven los 
jóvenes y los niños es totalmente adverso a la educación: el conocimiento, la ciencia, la 
cultura, no tienen lugar en la vida individual y social cotidiana de la mayoría; los modernos 
medios de comunicación imponen la imagen por encima de la palabra; la palabra escrita 
es reducida a su mínima expresión (correos electrónicos, mensajes por el teléfono móvil, 
Twitter, breves notas en las presentaciones con Power Point). La televisión, la radio, los 
videojuegos y otros artefactos, además de transmitir obsesivamente los peores 
antivalores morales, cívicos y estéticos, generan la necesidad viciosa de estímulos 
continuos, incesantes, quebrantando la tranquilidad requerida por el pensamiento 
reflexivo, analítico y crítico. 

En el mundo entero hay una gran preocupación por la incapacidad de niños y jóvenes 
para concentrar su atención en el estudio y la lectura, al grado de que este fenómeno ha 
sido convertido en una patología global creciente: el ADS (síndrome de déficit de 
atención). Thomas Armstrog, un especialista en este tema, dice de la televisión: ―Tras sus 
comienzos a finales de la década de 1940, la televisión perfeccionó rápidamente sus 
recursos para ‗captar la atención‘ del público a fin de obtener altos ratings y vender 
productos. De hecho, los anunciantes y los productores de programas gastaron millones 
de dólares para aprender técnicas destinadas a modificar la atención de los televidentes: 
colores brillantes, sonidos fuertes, jingles pegadizos y, sobre todo, rápidos cambios de 
imágenes. Con el tiempo, los anunciantes aprendieron que los televidentes se habituaban 
a determinado ritmo y método de presentación, por lo que se requería algo más nuevo y 
rápido para retener su atención‖. 

Después de analizar casos concretos, Armstrong concluye que ―estamos viviendo en una 
‗cultura del tiempo de atención breve‘, en que la información se brinda en rápidos 
pantallazos antes que en episodios más largos y reflexivos‖. Contra esta abrumadora 
―cultura‖ y los perniciosos hábitos que genera, tienen que trabajar estudiantes, maestros, 
escuelas y universidades.  
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¿Puede extrañarnos el fracaso de la enseñanza de la lectura? Ante la falta de atención y 
concentración de los alumnos, irresponsables directivos escolares, azuzados por 
criminales comerciantes de medicinas, resuelven el problema recetando a diestra y 
siniestra a los niños la ahora famosa ―Ritalina‖, droga con efectos desastrosos, en 
ocasiones irreversibles. 

Pero la televisión no es inevitablemente un enemigo de la educación. Un espléndido 
ejemplo lo da el Centro Nacional de Documentación Pedagógica de Francia (CNDP), el 
cual (además de otras muchas importantes tareas educativas) publica semanalmente por 
Internet la revista Teledoc, ―un clic –dice su presentación– y la televisión se torna 
pedagógica‖. Antes de Internet, esta revista se publicaba en papel, ¡y se distribuía 
semanalmente a todas las escuelas de ese país! 

Cada semana, explica el CNDP, esta institución selecciona, antes de que se difundan, 
diversas emisiones de televisión en las que la calidad de realización, la riqueza de 
información y el carácter pedagógico las hacen merecedoras de ser conocidas por el 
mundo educativo. Documentales, películas, obras de teatro y otras creaciones culturales 
son analizadas con cuidado por especialistas del centro, quienes elaboran guías para su 
uso en el aula o para aconsejar a los estudiantes que las vean en sus casas (sin duda 
estos especialistas no incluirían en sus recomendaciones las telenovelas que tanto 
entusiasman al secretario Lujambio). 

El ejemplo opuesto lo presenta el famoso y funesto Canal Uno de Estados Unidos (ahora 
extendido a otros países). Este es un negocio de miles de millones de dólares. Todas las 
mañanas, a más de 8 millones de estudiantes de secundaria de ese país, antes que otra 
cosa, se les impone la atención a programas supuestamente educativos producidos por 
esa empresa. Los programas, de corta duración (15 o 20 minutos), son interrumpidos 
reiteradamente con publicidad de comida chatarra, ropa de marca y otras mercaderías. 
Para la producción de estos programas se han gastado grandes cantidades de dinero 
destinado a investigar cómo hacer efectiva la publicidad comercial, y han tenido éxito. Una 
investigación reciente descubrió que los estudiantes ―beneficiados‖ recuerdan mucho más 
los productos comerciales anunciados que los contenidos educativos.  
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Con toda razón, algunas autoridades educativas estatales (como la de Nueva York) han 
prohibido este negocio en las escuelas. No sorprende que la ―epidemia‖ más grande de 
ADS se dé en Estados Unidos y que la educación en este país esté como está. 

Cuando la televisión, la radio, la prensa y otros medios están dominados por el afán de 
lucro de los comerciantes, hacen de los televidentes, radioescuchas y lectores receptores 
intelectualmente pasivos y acríticos, destruyen las actitudes y habilidades necesarias para 
el desarrollo educativo y hacen todo por convertirlos en clientes adictos a comprar, poseer 
y ostentar. Si estas adicciones son frustradas por la carencia de dinero, sus clientes 
encuentran remplazo cada vez menos difícil en otras adicciones. 

Repitamos el proverbio africano que reza ―para educar a un joven es necesaria la 
cooperación de toda la aldea‖. Nuestra ―aldea‖, tanto la local como la global, está fallando 
gravemente en el cumplimiento de esta responsabilidad. Es esquizofrenia, o hipocresía, 
que quienes lucran vorazmente con la televisión, la radio y la prensa, deformando a niños 
y jóvenes, descalifiquen la tarea de las escuelas y los maestros. Sin un cambio radical en 
dichos medios, los resultados de la educación serán siempre insatisfactorios. 
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VANGUARDIA POLÍTICA * AURORA BERDEJO 

CALDERÓN “PLACEA” A CORDERO; NUEVO DISLATE 
DEL SECRETARIO; PÉREZ JÁCOME  

¿ABRE LA PUERTA A SLIM? 
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UNO HASTA EL FONDO * GIL GÁMES 

ELOGIOS 
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PEPE GRILLO 
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